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ALLEGATO ALLA DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO COMUNALE N. 32 DEL 

28/04/2016 

Sindaco:” Grazie Presidente. Per quanto riguarda Bilancio di 

previsione sul quale abbiamo già fatto delle anticipazioni, 

anche nei punti precedenti, vorrei rimarcare gli aspetti 

dell’ultimo punto trattato poc’anzi, ovvero, per quanto riguarda 

le manutenzioni, noi abbiamo - e lo vedremo quando questo 

Consiglio dovrà deliberare e valutare il consuntivo 2015 - 

provveduto a fare tra novembre e dicembre degli interventi 

importanti per quanto riguarda la manutenzione  (penso dalle 

strade, penso agli impianti sportivi, penso al verde) e questo 

ci ha permesso poi con l’utilizzo del fondo pluriennale 

vincolato di effettuare quei lavori che diceva prima l’Assessore 

Luigi Gelati circa le strade, la ciclabile Edera e le altre 

manutenzioni; se a questo lavoro importante fatto a novembre - 

dicembre aggiungiamo il lancio qui questa sera anticipato 

dall’Assessore Ivan Fiaccadori dello Sportello Edilizia Facile, 

con questo obiettivo proprio di avvicinare, di 

un’amministrazione vicina ai cittadini, vicina al mondo 

imprenditoriale …. Qui siamo in Bilancio di previsione, poi 

vedremo a fine luglio con la salvaguardia degli equilibri a che 

punto saremmo quando veramente a luglio saremo a sette mesi 

dell’esercizio e avremo gli strumenti reali ed effettivi per 

fare una prima valutazione oggettiva e quindi anche di questa 

azione da parte dell’Ufficio Urbanistica sul quale riponiamo 

grande attese e grandi speranze. Per quanto riguarda la 

situazione, beh direi che la situazione mai come in questo 



 

2 

 

esercizio - visto che nel corso della serata si è ricordato la 

mia precedente esperienza da assessore al Bilancio - ho avuto 

difficoltà - abbiamo avuto difficoltà - perché è stato un lavoro 

di squadra, è stato un lavoro dove ho visto per la prima volta 

una condivisione non solo degli eccellenti uffici del nostro 

Comune - non solo dell’area finanziarie e tributi per i 

risultati che costantemente ottengono - ma un lavoro di squadra 

da parte di tutti gli uffici del Comune, di tutte le aree, di 

tutti i funzionari, della Giunta, dei Consiglieri. Gli 

interventi fatti Area per Area, capitolo per capitolo … io 

ricordo perché l’ho fatto per cinque anni da frate Cercone come 

qualcuno … in modo certosino …. giravo ufficio per ufficio per 

trovare la quadratura del cerchio …. devo dire che quest’anno, 

senza l’aiuto di un gioco di squadra, senza un aiuto corale da 

parte dell’Amministrazione comunale, personalmente io non ce 

l’avrei fatta da solo. Quindi per questo va il mio grazie 

sincero e di cuore agli uffici, a tutti gli uffici e a tutta la 

compagine amministrativa e di governo. Perché le difficoltà? 

Quali soprattutto le grandi difficoltà? E’ sicuramente un taglio 

dei trasferimenti statali ancora! Ho apprezzato moltissimo il 

primo cittadino di Marmirolo Paolo Galeotti, che con grande 

coraggio sulla stampa qualche settimana fa, ha esposto quello 

che è una  grande verità: <anche quest’anno il Governo centrale 

taglia, riduce di oltre 100.000 euro i trasferimenti>. Se a 

questo aggiungiamo una situazione: l’abbiamo detto i 50.000 euro 

dell’addizionale IRPEF, l’abbiamo detto al primo punto  e quindi 

da 1.450.000 euro a 1.400.000 euro; se aggiungiamo l’incremento, 
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penso all’illuminazione pubblica, erano addirittura 100.000 euro 

in più, ora 75.000, in previsione ne abbiamo messo in più; 

abbiamo …. E su questo una piccola parentesi fa pensare che bene 

ha fatto questa Amministrazione a lottare con i denti per 

ridurre la durata sia della nostra gara per quanto riguarda i 

rifiuti a 7 anni ma, sia soprattutto mettendoci la faccia per il 

beneficio di tutto il territorio provinciale, perché io ho 

ringraziato prima Mantova Ambiente, sul quale siamo vicini - 

dall’amministratore delegato Ivana Bertolasi, a Massimo 

Zanichelli, Carlo Saletta, per non pensare amico Vincenzo 

Carastro che vive un momento sul quale siamo e sono 

particolarmente vicino a lui in questo momento  - ma, ora, si 

era partiti lo ricordiamo, da 30 anni! Guarda caso la stessa 

durata dell’accordo di Tea Rete Luce  … 20 anni come nei rifiuti 

tale e quale! Tea SpA aveva ipotizzato la stessa durata! Bene, 

con una battaglia coraggiosa si è ridotto il per tutto il 

territorio provinciale a 10 per chi farà l’affidamento e per chi 

invece farà la gara a 7. Io non entro qui nel merito, sarà la 

storia dico sempre a valutare quale sarà stata la scelta più 

saggia, quando valuteremo sia la qualità del servizio, sia il 

consuntivo 2017 da paragonare al consuntivo al 2016. Ma, per 

quanto riguarda Tea Rete Luce, sicuramente, avere oggi oltre 

75.000 euro in più di spese, mi fa pensare che il risparmio 

dello scorso anno venga  facilmente e rapidamente coperto 

assorbito e la durata mi permetto di dire che mi fa paura, mi fa 

sempre più paura una durata così lunga … e quindi anche lì un 

costo ulteriore …. e tutto questo con un impegno grande, una 
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mission grande; 3 sono i dati più importanti a mio avviso sul 

nostro Bilancio di previsione: in primis l’avere salvaguardato e 

assolutamente difeso l’impegno a sostegno delle categorie 

fragili ai servizi sociali dove l’attenzione forte di tutte le 

Amministrazioni comunali passate nel Comune di Curtatone non 

faccio una classifica di chi è stato più bravo e chi è stato 

meno bravo, ritengo che i servizi sociali siano il termometro di 

un’Amministrazione saggia e in questo, quando quest’anno noi 

festeggeremo i 50 anni del grande onore della presenza della 

Casa del Sole sul nostro territorio e di quella Santa che fu 

Vittorina Gementi nella sua grande intuizione … beh 

un’altrettanta Amministrazione seria e competente e responsabile 

si deve porre sia nell’ottica di accompagnare e stare sempre 

vicini a questa grande realtà, ma, altrettanto chiedersi, 

domandarsi, se sia ancora oggi nel 2016 etico accettare che sul 

bilancio di previsione 2016 di un Comune ci siano ben 500.000 

euro - ripeto 500.000 euro – su di una partita  in uscita per le 

persone adulte maggiorenni presso i CSE ed in entrata pari a 

zero. Io ritengo che sia compito non solo di un’Amministrazione 

o di una maggioranza, ma di tutto un Consiglio comunale, di 

tutta una Commissione Affari Generali recepire … perché  io lo 

dico sempre: le Amministrazioni vanno e vengono, i cittadini 

rimangono, sia con le proprie virtù e sia con i propri problemi 

… e quindi, quando io dico che siamo tutti Amministratori di 

questo Comune … ben vengano quelle idee, quelle intuizioni: 

penso la diretta streaming, penso alle altre realtà che abbiamo 

fatto insieme e anche all’unanimità in questo mese … io penso 
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che amministrare una grande città come quella di Curtatone 

imponga dei confronti anche franchi e quindi quando si è franchi 

bisogna essere anche seri, severi e rigidi ma altrettanto 

portare dei contributi propositivi e positivi. Per tornare alla 

partita dei 500.000 euro, è indubbio che una sinergia, un 

confronto con coraggio - lo dirò - lo faremmo – ci metterò 

personalmente la faccia anch’io oltre l’Assessore ai Servizi 

Sociali e la nostra Consigliera delegata - per confrontarci e 

portare a casa una visione d’insieme, un concepire e il 

suddividere in senso solidaristico un problema che non colpisce 

solo la realtà di Curtatone ma l’intero territorio mantovano.  

Quindi noi lo diciamo con forza che per noi è sicuramente un 

grande onore avere la Casa del Sole qui sul nostro territorio, 

ma la serietà impone a dire anche il grande onere di avere quei 

cittadini che arrivano e risiedono sul nostro territorio e con 

il quale il Piano di Zona deve sicuramente confrontarsi, 

ascoltare un grido di allarme che un’Amministrazione, che un 

Comune, che una città,  secondo me non c’è Amministrazione, non 

c’è maggioranza e opposizione su partite così importanti e così 

strategiche e così via in prospettiva … quindi questo però è un 

po’ l’argomento … è un argomento come lo sarà sicuramente nei 

prossimi mesi il baratto amministrativo, altro argomento 

significativo, ma imparano altro argomento che imporrà delle 

scelte anche sul Bilancio e anche sulle casse comunali. 

Per quanto riguarda un altro argomento che per noi - e chiudo 

ricordando che le tariffe dei servizi sociali sono ferme dal 

2012 - e quindi per non pesare - così come sono le mense per 
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quanto riguarda il costo delle mense - sul costo dei buoni 

pasto, così come appunto gli asili nido …. quindi queste grandi 

voci sono state non  toccate e tenendo inalterato il grande 

servizio e ricordando che, invece, aumentano, perché aumentano 

anche i nuovi ingressi i bambini con delle disabilità forti, 

quindi l’attenzione da parte verso i servizi sociali. Ma penso 

anche alla scuola, così come la collaborazione proficua con la 

nuova dirigente Mariana Pavesi neo dirigente dell’Istituto 

Comprensivo di Curtatone che in continuità con la direzione 

illuminata della dottoressa Paola Prati … un’Amministrazione e 

un Comune deve salvaguardare sia il diritto delle nostre 

fragilità in tutti i modi, sia pensare ai nostri giovani e ai 

nostri studenti: noi ci poniamo, con grande umiltà, ma con 

grande determinazione e anche grande amore, nei confronti di 

questi nostri concittadini.  Un altro argomento …. gli altri due 

grossi … uno è già stato citato: quello di aver messo - carta 

canta - a bilancio, dopo aver fatto il collaudo, sia in entrata 

in conto capitale che in uscita in conto capitale, per quanto 

riguarda la fidejussione … la partita Edera è stata già trattata 

prima … permettetemi però di ricordare un altro grande ed etico 

obiettivo: quello della lotta all’evasione! La lotta 

all’evasione è per noi un mantra … e perché è un mantra? Ma 

perché non possiamo, non vogliamo e non dobbiamo guardare in 

faccia nessuno! La legalità passa, non solo grazie a ciò, ma 

anche con la nascita della Commissione antimafia che ha visto 

proprio un incontro nelle scorse settimane e va avanti e ben 

venga sempre più un lavoro di formazione e informazione, sia 
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all’interno del Comune e sia fuori tra la gente e per la gente 

del Comune di Curtatone ma, anche e soprattutto, perché la lotta 

all’evasione fiscale è una lotta giusta, è una battaglia giusta, 

una battaglia etica, e su questo anche qui, carta canta: i 

numeri! I numeri noi lo vedremo a consuntivo, a maggio noi 

confermeremo quei famosi 900.000 euro di accertamento, così come 

oggi, noi prevediamo 656.000 euro. Ripeto 656.000 euro! Queste 

cifre che hanno fatto saltare sulla seggiola - sia lo scorso 

anno, sia nelle ultime settimane - tutte le organizzazioni 

sindacali provinciali, che hanno preso a modello non 

l’Amministrazione, ma gli uffici, non il Sindaco, ma i 

funzionari dei nostri uffici, perché a loro, soprattutto a loro 

va il merito di negoziare, di controllare, di vigilare, di avere 

un rapporto franco con quegli operatori importanti che abbiamo 

sul nostro territorio ma, che vogliamo condividere insieme a 

loro un percorso. E quindi, se un bilancio - capite bene - ha 

sicuramente una riduzione perché i 900.000 euro dell’anno scorso 

è una cifra importante e significativa sui quali stanno entrando 

queste cifre ed entreranno, così come i 656.000 euro che oggi 

portiamo nel bilancio di previsione sono quella cifra che noi 

con gli uffici si è già ipotizzato e concretizzato, non è un 

<vediamo se la contravvenzione arriva> …. penso alle 

contravvenzioni e alla Polizia Locale tanto per fare un esempio 

similare … qui, non stiamo ipotizzando ma, <se passa col rosso o 

se non passa col rosso>! Qui parliamo di partite che per questa 

cifra che noi andiamo a bilancio abbiamo già iniziato un lavoro 

in continuità con l’esercizio passato, che è quello di analisi, 
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confronto e dialogo con gli operatori del settore e quello a 

fianco di questo, perché non dobbiamo essere dei gendarmi, ma 

dobbiamo dialogare e parallelamente a questo, ci sarà anche 

quello che diceva prima l’Assessore Fiaccadori, circa una 

valutazione sul valore delle aree, perché questo è un lavorare 

in dialogo. Detto questo, questo era la grande voce e per 

chiudere questa prima lettura, che però, ripeto, gli uffici  e 

il sottoscritto, siamo costantemente tutti i giorni siamo  a 

vostra disposizione per ulteriori appunti o domande … però, è 

quello del fondo crediti di dubbia esigibilità, perché oggi il 

Governo ci chiede di coprirlo per il 55% come percentuale minima 

stabilita dalla legge. Noi presentiamo un bilancio di previsione 

bene al 74% di questa copertura e quindi poniamo 271.000 euro 

sul fondo crediti, che vedremo poi, a consuntivo che andremo a 

trattare tra qualche settimana, che sarà già molto 

significativo, all’incirca sugli 800.000 euro e questo ci 

permette di dire: bene, abbiamo un Comune, un bilancio sano, 

sicuramente ci sono da fare delle scelte - quando sono scelte 

responsabili sono le scelte anche difficili - ma noi fino a 

quando riusciremo, terremo al massimo questa politica di 

responsabile … noi non facciamo finanza creativa! Io non è che 

da Assessore al bilancio facevo la finanza corretta e da Sindaco 

faccio la finanza creativa! La serietà e quella di andare 

avanti, passo dopo passo, sapendo che la normativa cambia di 

continuo e in modo costante e quindi noi … Sarebbe stato molto 

più bello venire qua oggi da voi a dirvi: bene, facciamo la 

politica amministrativa - e vado a chiudere Presidente - dicendo 
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abbassiamo le tasse, abbassiamo l’addizionale IRPEF di 2 punti, 

risparmiamo 40.000 euro e facciamo un fondo crediti invece di 

271.000 lo facciamo di 230.000! Sarebbe il gioco delle tre 

carte! Questo noi non lo facciamo! Non lo facciamo! L’avremmo 

fatto abbassare l’addizionale IRPEF, qualora il governo non ci 

avesse tolto questi 50.000 euro che noi avevamo previsto, poi, 

in modo responsabile diciamo: no, noi stiamo prudenti, stiamo su 

uno fondo svalutazione crediti che ci permetta non di ingessare 

il bilancio ma, di vedere nel corso di questo esercizio, se sarà 

il caso di rimodulare il fondo crediti qualora – come sarà - per 

quanto riguarda la lotta all’evasione siano confermate quelle 

cifre e quindi introitate che stanno rapidamente arrivando in 

questi mesi … dopo le svincoleremo e quindi il fondo crediti 

entrerà a essere una partita positiva del nostro bilancio 

grazie” 

Presidente:” Ringrazio il signor Sindaco per l’esposizione. Apro 

la discussione e chi vuole prendere la parola alzi la mano … 

Consigliere Filippini, prego …” 

Filippini:” Sì, volevo dire: un leggersi il bilancio del Comune 

di Curtatone in 3 giorni è stato un po’ come prendere un 

autotreno in faccia! A dir la verità … E ve lo dice uno, che è 

stato per 9 anni responsabile di tutta la statistica direzionale 

della Corneliani! Ed per quello che conosco Fiorina, che voi 

avete premiato come Maestro del Lavoro … Però, ho provato a 

dargli un’occhiata e onestamente, chiedere ad un Consigliere di 

esprimere un parere su tutto questo po’ po’ di cosa è abbastanza 
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arduo … Mi son volute tante … alcune domande su dei dubbi, su 

dei punti, che avrei preferito approfondire e che spero che 

nella prossima volta ci sarà maniera anche di affrontare un po’ 

meglio … Cito solo alcuni esempi: in una voce voi stabilite come 

entrate da alienazione dei beni quasi 700.000 euro … mi è venuto 

da chiedermi: <che cosa che vendete?> … Secondo punto: un fondo 

di cassa di 2.000.000 di euro, vuol dire in pratica che voi 

avete paura di andare in rosso da un certo punto di vista … 

perché, se accendete un fido da 2.000.000 di euro, mi chiedo in 

che stato sia allora la salute corrente della cassa del Comune, 

per esempio …. Poi: che cosa sono 50.000 euro di canone 

fotovoltaico? Che è una cosa che mi piacerebbe capire!  

I trasporti scolastici gestiti da terzi incidono per 191.000 

euro … e anche questa è una voce che meriterebbe di essere un 

po’ più approfondita!  E così via! Rimborso alle società 

sportive …. Diciamo che, insomma, per dare un giudizio su un 

documento di questo tipo ci vorrebbe davvero uno studio ben più 

approfondito, che chiedere, nel giro di qualche giorno, a chi … 

cioè, io vorrei anche capire dai miei colleghi della 

maggioranza, se loro ad un certo momento, voteranno questa cosa 

per partito preso, oppure, perché hanno seriamente considerato 

queste voci … Ecco, tutto qua, grazie.” 

Presidente:”Ringrazio il Consigliere Filippini. Altri? titoli 

Consigliere Tedoli, prego” 

Tedoli:” Mah, da quel che siamo riusciti a capire in così poco 

tempo, questo bilancio è un bilancio sostanzialmente diverso - 



 

11 

 

va beh l’impianto tecnico - ma soprattutto per le scelte mi 

sembra politiche che sottendono a questo. L’impressione generale 

è comunque che vi siano delle entrate un po’ sottostimate, un 

po’ gonfiate, che pongono qualche perplessità su questo bilancio 

che può sembrare anche direi drogato! Delle entrate in conto 

capitale abbiamo già detto prima. Citava adesso il Consiglio 

Filippine i 688.000 euro delle alienazioni …. 350.000 da 

permessi di costruzione  … comprendo che Padoan abbia 

incoraggiato i nostri amministratori a vedere il futuro roseo, 

però, che ci si sblocchi l’edilizia da un momento all’altro in 

quest’anno mi sembra un po’ difficile!  

Poi, anche per quanto riguarda le entrate correnti: sono state 

messe a bilancio 750.000 euro per le infrazioni al Codice della 

Strada … Anche qua: quanto incassato finora? Quanto incassato 

nel 2015? Quanto nel 2014? Questo ci può aiutare a vedere quanto 

queste cifra possa essere realistica! Mi pare di ricordare che 

nelle passate gestioni fosse sui 350.000/400.000 euro l’entrata 

per le sanzioni e vorrei ricordare  e credo che signor Sindaco 

che stato l’Assessore dominazione nella precedente 

Amministrazione si ricordi cos’è successo nei primi dieci anni 

del 2000, quando si è reso necessario nel 2012 e nel 2013 

ripianare dei buchi di bilancio creati poi da queste 

contravvenzioni messe a bilancio e non riscosse … Perché, anche 

qua poi, c’è il problema della lotta all’evasione, lodevole, 

comprendiamo che siano stati emesse molti accertamenti, però, di 

questi, quanti realmente siamo stati capaci di incassare? 

Abbiamo messo a bilancio: 280.000 euro per il recupero dell’ICI; 
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325.000 euro di recupero dell’IMU; 50.000 euro di TASI ….  per 

un totale di 656.000 euro! Facendo un accenno prima ai 950.000 

euro nel 2015 di accertamenti emessi: quanti ne abbiamo 

realmente portati a casa? Anche sempre nelle entrate: si son 

previsti, cioè, si è passati dai 39.000 euro  dagli sponsor 

della Fiera delle Grazie del 2015, ai 58.000 euro per il 2016 e 

quindi si prevede un aumento del 30% circa di maggiori entrate 

da parte degli sponsor della Fiera delle Grazie.  

Un altro elemento è la pressione tariffaria: è pur vero che le 

tasse non si sono molto toccate, però, la pressione tariffaria 

per i cittadini è aumentata e soprattutto ci sono maggiori costi 

per i contribuenti sui servizi a domanda individuale; il 

trasporto scolastico passa da 250 a 270 euro, quindi quasi 10% 

in più in un anno (ricordiamo che siamo in una fase di 

deflazione!); il pre-scuola da 130 a 150; il post-scuola da 190 

a 200 euro … qui il 20% addirittura; sono state ritoccate le 

esenzioni e si sono penalizzate le fasce B,C, D dell’ISEE; il 

CRES più 7 euro a settimana; nuovi diritti di segreteria sono 

istituiti … per l’edilizia il nuovo diritto sulle urgenze; nuovi 

diritti sulle attività produttive, la SCIA inizio attività costa 

25 euro e la sua modifica 10 euro … le piccole e medie imprese 

pagano 200 euro … le varie superfici dai 400 ai 500 euro in più. 

Si è parlato di manutenzioni e anche questa è un’altra 

criticità! La manutenzione ordinaria delle strade da 97.000 è 

scesa a 37.000 … meno della metà … la differenza va sulla 

straordinaria spesa per investimenti che, come abbiamo visto, 
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però, è minacciata dalla non certezza di incassare quanto è 

stato messo a bilancio. Impianti sportivi: da 30.000 si è scesi 

a 15.000! Metà! Le potature: da 40.000 a 10.000 euro … un quarto 

cioè tre quarti di abbattimento! Le scuole elementari: da 30.000 

a 20.000. Le scuole medie: da 40.000 a 18.000 … meno della metà! 

Per quanto esposto questa attenzione al patrimonio comunale, che 

è un punto forte della campagna elettorale del mio Gruppo, mi 

pare che questa Amministrazione stiamo non la stia percorrendo! 

Un altro argomento ancora  è la sicurezza … argomento difficile, 

lo conosciamo tutti … le nostre case sono frequentemente 

visitate, sono minacciate …. e in questo momento di criticità: 

il pattugliamento notturno - una volta a settimana - è stato 

tolto; si è ridotto il numero delle ore di vigilanza; ad un 

nostro collaboratore della Polizia Locale è stato concesso il 

part-time; è stata rinviato al 2017 l’istallazione del 

completamento della videosorveglianza di San Silvestro, mentre 

Grazie dovrà attendere il 2018/2019 …. sarebbe anche utile 

sapere a che punto è il bando regionale di finanziamento. 

Sarebbe anche il momento di parlare che quando si parla di 

bilanci sarebbe anche bello non parlare solo di contabilità! 

Anche se capisco che non è la sede … Insomma però ad esempio: 

come sta andando il servizio ascolto agli anziani dell’AVC; come 

sta andando il servizio di portavoce della frazione; quanto 

costa il nostro Presidente; che aumento di spesa ha comportato 

il Segretario Comunale passando da 12 a 18 ore settimanali …. e 

mi fermerei qua, grazie” 
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Presidente:” Grazie Consigliere Tedoli. Prego Rudy Rodighiero.” 

Rodighiero:" Io farò un piccola precisazione: allora è sempre 

stato detto che nella stesura di questo Bilancio c’è stata la 

volontà politica di tutelare proprio tutte quelle cose che sono 

state fatte per i cittadini! Comunque abbiamo fatto : abbiamo 

valorizzato molto la cultura, abbiamo investito sulla cultura; 

abbiamo valorizzato moltissimo il Borgo delle Grazie … abbiamo 

investito sul Borgo delle Grazie; i servizi sociali; il rispetto 

della tutela dell’ambiente … Quindi, abbiamo fatto tutte quelle 

cose proprio per i cittadini del nostro Comune e quindi la 

volontà è stata proprio di volere tutelare tutte quelle cose che 

andavano a beneficio e che vanno a beneficio dei cittadini, dei 

nostri cittadini … ecco io volevo solo fare questa precisazione, 

grazie Presidente” 

Presidente:” Grazie Consigliere Rodighiero. Altri che vogliono 

intervenire? Consigliere Ferrari, prego” 

Ferrari:” Cercherò di fare anch’io qualche considerazione per 

quello che ho cercato di capire io in questi pochi giorni che 

sono stati dati per visionare il bilancio e quindi porrò anche 

delle domande a cui vi chiedo di rispondere, perché non sono 

assolutamente domande polemiche, ma sono domande date dal fatto 

che tutta questa mole di carta in pochi giorni è praticamente 

impossibile da visionare bene e quindi, magari, qualcosa mi può 

essere mi può essere scappato. La prima considerazione e su 

quelle che sono le considerazioni che ha fatto il Sindaco 

relativamente alla difficoltà di chiudere il bilancio di 
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quest’anno: mi fido della sua esperienza che c’era anche negli 

anni precedenti, ma io mi ricordo che questo girò tra i 

funzionari, giro tra gli uffici a recuperare quanto mancava è 

una cosa che ha sempre attanagliato l’Assessore al Bilancio di 

allora, portando addirittura l’Amministrazione precedente a fare 

scelte anche molto impopolari per chiudere i bilanci, sto 

parlando ad esempio dello spegnimento delle luci eccetera.” 

Sindaco:”Presidente del Consiglio, questo non è assolutamente …” 

Ferrari:”Sto dicendo solo che la precedente Amministrazione si è 

trovata a dover fare scelte anche impopolari, quindi per dire, 

che già allora c’erano molti problemi … se tu mi dici che anche 

adesso, la situazione è ancora peggiorata, ne prendo atto perché 

non ho gli elementi per poterti contraddire. E’ chiaro che ho 

detto semplicemente che, anche la situazione che c’era in 

precedenza presentava delle criticità forti … anche perché, ad 

esempio, vedo delle situazioni che danno anche dei più nel 

Bilancio, cioè, correggetemi se sbaglio, ma, da quest’anno è 

venuto meno il mutuo con la Cassa Depositi e Prestiti e quindi 

quei 200.000 euro che c’erano di spesa …. … Sì, sto dicendo che 

quei 200.000 euro circa di rata … 175.000 euro di rata della 

Cassa Depositi e Prestiti non c’è più da pagare e questo 

compensa ampiamente la rata della Scuola primaria di Levata e 

quindi, sostanzialmente, la partita contratto di disponibilità è 

una partita neutra per l’Amministrazione … ecco … grazie a 

quest’estinzione del mutuo.  

Un secondo aspetto su cui vi chiedo una un’informazione è legata 



 

16 

 

al fatto che come si diceva ci sono delle entrate che derivano 

dalle alienazioni: io non vedo in nessuno degli allegati, ma 

magari mi è scappato, magari non serve, il piano delle 

alienazioni, ecco non so a cosa si faccia riferimento quando si 

citano queste alienazioni, quindi, di solito il piano delle 

alienazioni veniva presentato in contemporanea rispetto al 

all’approvazione del bilancio previsionale e quindi, nel momento 

in cui si approvava Piano Alienazioni. Di solito lo schema era: 

Piano alienazioni, triennale opere pubbliche e bilancio di 

previsione … ecco, io non ho trovato tra gli allegati il piano 

delle alienazioni … mi domando in base a cosa siano stati 

previsti le alienazioni? Magari mi è scappato … 

Una terza domanda che volevo porre era di questo genere : voi 

dite che avete istituito questo fondo dei crediti di dubbia 

esigibilità, si diceva in misura superiore a quello stabilito 

dalla legge. Mi domando però su cosa venga calcolata la 

percentuale, perché dalla nota integrativa lo schema di bilancio 

viene calcolato su 366.000 e 571.000 euro come 100% e quindi il 

74% sono 271.000 e rotti ok? Quindi, immagino che dal punto di 

vista contabile questo sia perfettamente legittimo e non ho 

alcun dubbio che sia perfettamente legittimo … dico solo che, 

solo dal recupero dell’evasione ICI, IMU, eccetera, sono 

previsti 650.000 euro, quindi è chiaro che non stiamo parlando 

del 74% di tutto quello che è quanto da voi avete previsto di 

incassare dagli accertamenti … ok? … Nel senso che, immagino che 

la legge preveda che debba essere calcolato in questo modo - e 

non ho dubbi – però, è una percentuale di molto, molto, 
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inferiore rispetto al 74% se calcoliamo tutto quanto è stato 

messo a bilancio come recupero da accertamento ok? Quindi, non 

potete dire che voi avete messo un fondo di crediti dubbia 

esigibilità il 74% di quello che immaginate di incassare dagli 

accertamenti …. E anche sugli accertamenti condivido quello che 

ha detto prima - così chiudo anche quell’argomento lì - il 

Consigliere Tedoli, nel senso che, anche qua, non abbiamo nessun 

dubbio sul fatto che nel bilancio consuntivo che ci verrà 

presentato ci sarà inserito il fatto che sono stati accertati 

ben più di 900.000 euro, ma il dato poi che noi chiederemo - e 

abbiamo chiesto di sapere al 31/12 e ci è stato detto che era 

intorno al 10% dell’incassato  - anche nei prossimi mesi o a 

fine anno è quello dell’incassato reale, perché poi, dal punto 

di vista del bilancio va perfettamente a posto il fatto che gli 

accertamenti non contestati vengono messi come posta positiva 

che va a chiudere la partita e su questo non c’è nessun dubbio, 

dopodiché, però, se negli anni questi incassi non arrivano e il 

fondo crediti di dubbia esigibilità non è sufficiente, si creano 

i buchi.  

E un’altra domanda che volevo era relativa al  ….beh dopo mi 

verrà in mente su cosa su cos’era, me ne mancava una …  

Allora queste erano le domande su cui ci tenevo ad avere della 

delle risposte ….  

Ah ecco … sull’anticipo di cassa, nel senso che abbiamo visto, 

che è stato previsto a Bilancio  - una cosa che negli anni 

precedenti mi sembra che non fosse … a sì, c’era anche gli anni 
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scorsi  … comunque nell’ordine di due milioni di euro di 

anticipo di cassa di cui è previsto l’utilizzo e il rientro nel 

corso dell’anno … Mi domando se questo è stato fatto perché, 

comunque, intanto lo chiedo, tanto male non fa, oppure, se 

immaginate anche di utilizzarlo questo anticipo di cassa e 

quindi, se poi effettivamente ci siano tutti i margini anche per 

il rientro … nel senso che dovendo rientrare nell’anno, comunque 

poi, lo utilizzi ma devi anche rientrare dall’anticipo di cassa 

e quindi è chiaro che il dire <ho bisogno di un anticipo di 

cassa e quindi immagino di utilizzarlo> è chiaro che poi devo 

anche avere la possibilità di rientrare da questo anticipo di 

cassa, se no resto fuori! Però se lo vuoi, mi è stato detto che 

lo vuoi utilizzare. 

Un dubbio che abbiamo come dicevo e soprattutto sulla 

accertamento dell’ICI che è stato messo a 281.000 euro e che 

essendo una tassa che non c’è più dal 2012 mi sembra …  no, no, 

lo so, non sto dicendo che è prescritta, sto dicendo che essendo 

del 2012 … mica è prescritto senò sarebbe da folli metterlo. 

Ripeto, io ritengo che siete delle brave persone, capaci e 

competenti  e che facciate bene il vostro mestiere, questa è la 

premessa e quindi non penso questa cosa … penso solo che 281.000 

euro su una tassa che doveva essere pagata nel 2012 nell’arco di 

4 anni, 5 anni, per queste aziende o per questi privati che 

dovevano pagare l’ICI nel 2012 il mondo e cambiato, ci sarà 

pieno di aziende che non esistono più, ci sarà pieno di aziende 

che hanno chiuso, ci sarà pieno di aziende che sono dello stato 

di decozione, ci sarà piena di privati che hanno perso il 
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lavoro, c’è pieno di privati che non riusciranno più a pagare 

l’ICI …. Ecco, quindi, io mi domando, se metto una cifra così 

importante sulla tassa così arretrata - e non prescritta 

ovviamente - non sia un po’ un azzardo …. ma voi mi direte 

assolutamente no e poi, come dice il Sindaco, sarà la storia che 

da torto o dà ragione, come dice De Gregori …” 

Presidente:” Prego concludere perché il tempo sta per scadere …” 

Ferrari:” Siamo sulla discussione sul bilancio … Una valutazione 

complessiva sul bilancio: qualche considerazione politica mi 

piace farla … non vado a prolungare l’elenco dei tagli alle 

manutenzioni che ha citato il Consigliere Tedoli, nel senso che 

potrei citare che: sono stati diminuiti da 11.000 a 1.000 la 

manutenzione dello scolo delle acque meteoriche; da 97.000 a 

33.000 la manutenzione delle strade; la manutenzione dei 

cimiteri ordinaria da 8.000 a 1.000; sono stati ridotti i 

contributi alle società sportive da 25.000 a 19.000; sono state 

ridotte la manutenzione ordinaria della segnaletica stradale - 

segnaletica stradale parliamo di sicurezza - da 41.000 a 30.000; 

è previsto un impianto di videosorveglianza che non so quale sia 

comunque dopo magari mi direte dove andrete lo andrete a mettere 

…. E quindi complessivamente registro una riduzione della 

manutenzione ordinaria che può essere fatta da domani: è stata 

ridotta di circa - per difetto - 208.000 euro … in parte 

compensata come dicevo da manutenzioni straordinarie però 

d’incerto utilizzo. Complessivamente cosa mi viene da dire? Mi 

viene a dire che <questo che doveva essere il primo bilancio 
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(come ho detto prima) di questa Amministrazione, che avendo 

davanti quattro anni, mi aspettavo fosse un Bilancio di 

prospettiva, un bilancio che dava una visione, che dava un’idea 

di quelle che erano le scelte strategiche di questa 

Amministrazione, in realtà, si sia rivelato la montagna che ha 

partorito il topolino>, cioè, <è stato fatto il compitino>, è un 

bilancio, che proprio perché ai nostri uffici finanziari, sono 

bravi, competenti e capaci, potevano fare esattamente da soli 

senza nessun intervento della parte politica, cioè, non c’è 

nessun intervento significativo che faccia capire qual è la 

prospettiva che si dà questa Amministrazione per i prossimi tre 

o quattro anni … E’ un bilancio che tende a un encefalogramma 

piatto, cioè, pian piano, si riduce, sì fa il minimo 

indispensabile … ma non c’è neanche la visione del capire se il 

Comune non ha finanziamenti propri per intervenire sugli 

investimenti sulle opere, sulla cultura … perché anche sulla 

cultura è stata tagliata! ….” 

Presidente:” La invito a concludere perché sta sforando!  No, 

lei non m’insegna il regolamento ….” 

Ferrari:” Se le …. Queste cose … cioè … Mi ha fatto perdere 

anche il filo! … se le … Mi aspettavo questa tipologia: se il 

Comune non riesce area a incassare coi propri, che metta in atto 

qualche strategia per ottenere finanziamenti, per partecipare a 

bandi, che faccia capire … e inserisca a bilancio l’<entrata da 

finanziamenti esterni>, <da bandi>, oppure, siccome abbiamo un 

indebitamento come Comune molto basso, utilizzi il credito! Ma 
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dia una visione alla nostra Comunità! Dia una visione alla 

nostra Città! Mentre, invece, questo bilancio mi sembra, per 

essere il bilancio di una amministrazione che si appresta ad 

amministrare per i prossimi quattro anni, assolutamente 

asfittico, che poteva, ripeto, essere fatto esattamente uguale 

dai nostri uffici finanziari senza nessun tipo di intervento 

politico, perché, ripeto, si è semplicemente fatto quello che si 

faceva (è anche questo in continuità con l’Assessore Bottani) 

nei cinque anni precedenti, cioè di andare dai singoli 

funzionari a dire <dimmi dove tagliare! Ho bisogno di 10.000 

euro in meno! Ho bisogno di 3.000 euro in meno!> E allora, 

spulciando i vari capitoli della lista della spesa siamo 

arrivati a mettere insieme quel milione …… “ 

Presidente:”Consigliere la invito a chiudere …” 

Ferrari:” Io mi sarei aspettato delle scelte maggiormente 

strategiche, che invece non sono avvente e di questo mi 

rammarico” 

Presidente:”Grazie Consigliere Ferrari” 

Ferrari:”Mi scusi se ho ecceduto” 

Presidente:”Eh ha ecceduto sì … Sono stato benevolo …” 

Ferrari:”D’altronde, discutiamo il bilancio e il regolamento” 

Presidente:”No … ho guardato, ma il Regolamento non lo dice. 

Comunque sono stato benevolo. Altri interventi? Prego, 

Consigliere Papazzoni, ne ha facoltà …” 

Papazzoni:” Solo una cosa velocissima … è già stato chiesto, ma 
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dopo viene sviscerato talmente bene sempre l’argomento che, 

magari, si rischia di dimenticare qualcosa … Chiedo se è 

possibile sapere a che punto siamo con il recupero alla lotta 

all’evasione? Perché, vedere che - prendo l’esempio dell’ICI - 

addirittura quest’anno aumenta quello che c’è da recuperare … mi 

fa pensare, insomma, che non siamo messi così bene con il 

recupero …. Se tutti gli anni aumentano i crediti da recuperare, 

forse accertiamo di più, ma non siamo in grado di recuperarli! 

Quindi vorrei sapere qual è la situazione attuale. Non è 

polemica … ma giusto per conoscere.” 

Presidente:” Chiedo scusa, ma mi sono distratto un attimo … 

Altri interventi? breve repliche? Prego Sindaco” 

Sindaco:” Sì Presidente … Allora, poi, dopo sulle singole 

partite possono intervenire i funzionari su un paio di domande … 

Allora, per quanto riguarda l’anticipazione di cassa: è stato 

utilizzato anche negli anni passati e lo scorso anno in modo 

particolare. Per un motivo di legge viene data questa 

opportunità, perché gli introiti maggiori vengono fatti nel mese 

di giugno e nel mese di dicembre e quindi, è evidente, che c’è 

un lasso di tempo entro il quale di flessibilità che, i Comuni 

devono, comunque, ovviamente, pagare gli stipendi, pagare le 

bollette, eccetera, eccetera … Ricordo che noi abbiamo un 

contratto di tesoreria con Mantova Banca che, tra l’altro 

termina a dicembre 2017, che per l’utilizzo di questo  fido, 

alla fine, non si pagano interessi! Quindi non si sono pagati 

interessi e su questo non è stata fatta la domanda, ma, dò la 
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risposta! E’ stato stipulato appositamente e fu fatto a quei 

tassi e a determinate condizioni.  

Per quanto riguarda altre considerazioni: beh,le entrate di 

alienazioni sono le aree, che non le abbiamo menzionate, ma è in 

continuità sul proposta di Giunta n°78 e anche in quella di 

Consiglio, è la conferma delle aree in vendita dello scorso anno 

… trattasi della delibera di Consiglio n°9 del 13 settembre 2012 

oggetto di modifica al vigente Piano di alienazioni e 

valorizzazioni immobiliari redatto all’articolo 58 … 

Poi, per quanto riguarda la lotta all’evasione ne abbiamo 

parlato prima a lungo e sicuramente all’atto del conto 

consuntivo daremo tutte i dati per quanto riguarda gli importi 

per quanto riguarda il 2015 e in sede di salvaguardia degli 

equilibri, a luglio, daremo una fotografia oggettiva sia 

dell’accertato e sia dell’incassato … così come gli uffici hanno 

dato risposta alle richieste dei Consiglieri, assolutamente 

disponibilità totale … 

Per quanto riguarda il compitino: beh, le provocazioni ci stanno 

… Non rispondo! Io dico che è sicuramente nostra intenzione - ma 

questo già nei fatti, ricordo che lunedì 2 maggio  inizierà ad 

operare presso l’area Servizi alle Imprese, lo Sportello Impresa 

Comune nel Comune di Curtatone e dove tra le altre cose, 

prossimamente, avremo anche una partita che riguarderà la 

finanza agevolata e questo nella intenzione grande di essere un 

Comune non che faccia il proprio compitino, senò, tutte queste … 

e ci sarà l’occasione sicuramente – e lo dico al Capogruppo 
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Tedoli - di parlare dei portavoce di frazione, di parlare del 

Piano d’ascolto, parleremo, spero, spesso anche dello Sportello 

Impresa, per non parlare di quello anticipato stasera dello 

Sportello dell’Edilizia Facile … Questo che cos’è? Questo è 

tutt’altro che un compitino! Questo è un’Amministrazione che 

decide di sporcarsi le mani e dice <non sto qua fermo immobile, 

ma vado sul campo, vado a lavorare, vado in mezzo ai miei 

cittadini!> Per fare che cosa? Due le grandi obiettivi: 1°) 

lotta alla solitudine …. La lotta alla solitudine per noi,per i 

nostri anziani e meno anziani, è un obiettivo fondamentale e si 

lavora quotidianamente: penso alla  Consigliera delegata Renata 

Riva in mezzo ai cittadini; penso all’Assessore Angela 

Giovannini quotidianamente in municipio per parlare e per 

confrontarsi con i nostri anziani; penso alla totale vicinanza 

col mondo della scuola, che mi permetto di dire che mai, come in 

questi mesi la Consigliere delegata Antonella Montagnani è 

vicino, è tra … quando si dice tra la gente e per la gente non 

sono slogan vuoti, è un senso di concepire l’Amministrazione 

Pubblica, non come stare chiusi nel palazzo, ma essere vicini 

alla gente, e quindi, la lotta alla solitudine, ascoltare le 

persone, cercare di dare delle risposte. Questi sono obiettivi e 

missioni: la prima, sulla solitudine, ma, la seconda sullo 

Sportello Imprese con consapevolezza grande che solo aiutando il 

popolo delle partite IVA, solo aiutando le aziende del nostro 

territorio … quando parlo del nostro territorio: non solo 

Curtatone ma l’interno Mantovano … con realtà vere e concrete, 

lunedì, non tra 1 anno! Tra 3 giorni partirà un servizio in 
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municipio dove daremo risposte all’internazionalizzazione delle 

imprese, alle bollette, al risparmio energetico e di tutte le 

aziende del Comune di Curtatone! Daremo delle risposte chiare e 

concrete su questo! Per non parlare sulla sicurezza del lavoro … 

Ed è solo l’inizio! E arriveremo a parlare di finanza agevolata, 

sia per le aziende e sia per il Comune, perché siamo consapevoli 

che da soli non andiamo da nessuna parte! Uno da solo può andare 

magari più veloce, ma è insieme che si va lontano! E allora, 

sulla valutazione io dico spesso che - e l’ho detto prima e lo 

ribadisco - le Amministrazioni cambiano - qualcuno può venire 

sicuramente dopo di noi … sarà quello che Dio vorrà - ma, quando 

c’è un’intuizione da parte di un’Amministrazione la si può 

criticare per cercare di migliorarla - penso all’attività dei 

portavoce di frazioni che  il Consigliere delegato Luca 

Corradini ci sta mettendo l’anima su questo – ma è un’attività 

da coltivare … Dopo, la possiamo migliorare, ripensare … le 

opposizioni possono criticarla, confrontarla, diciamo … potremmo 

farla in un modo diverso … ma nessuno nasce imparato! Tutto è 

perfettibile! Però, quando - finisco Presidente - si percepisce 

chiedo la volontà … non di fare il compitino … lo vedono 

predisponendo il bilancio triennale … ma siamo consapevoli … 

l’ho detto da Assessore per cinque anni e lo dico ancora … qui 

adesso se dobbiamo fare la stretta logica del bilancio, dovremmo 

dire <attenzione qua si galleggia!> Se dovessimo guardare solo i 

conti, dovremmo ….  ma altro che programmazione! Qui ci sarebbe 

soltanto da galleggiare! Ebbene, tutte quelle attività che 

abbiamo detto poc’anzi, come penso la cultura, le attività che 
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il Vice Sindaco Federico Longhi e il Consigliere delegato 

Alfredo Balzanelli stanno facendo, spesso gratis ed anche 

rimettendoci, portando degli artisti al Foro Boario che vengono 

a donare la propria parte perché sono consapevoli della 

difficoltà che oggi da un punto di vista contabile abbiamo. 

Quindi noi l’azione amministrativa e la prospettiva di 

un’Amministrazione noi non la leghiamo alla stretta logica dei 

numeri, noi combattiamo con la stretta logica dei numeri, ma 

cerchiamo di volare alto con il cuore e la passione” 

Presidente:” Grazie signor Sindaco. Mi pare che con l’intervento 

possiamo chiudere. Mi tolgo un sassolino dalla scarpa e  

Consigliere Tedoli le dico cosa percepisco io: <Io prendo 158 

euro netti al mese> … ecco, no, così lo sanno tutti, anche la 

cittadinanza. Direi di passare alla votazione …”  

 

 

 


